

Le Cœur Immaculé de Marie, « Tabernacle » du Sacré Cœur

« Emmanuel, Dieu-avec-nous »

Ce cri de Noël, cette Bonne Nouvelle de Dieu se réalise dans l'écrin d'humanité de la jeune fille de Nazareth, Marie.

Elle s'ouvre à la grâce mystérieuse qui lui est faite ... elle y consent ; et son silence méditatif semble nous dire qu'elle n'en garde rien pour elle ... mais bien qu'elle offre à tout être humain d'entrer dans ce Mystère.

**« En réalité, le mystère de l'homme ne s'éclaire vraiment que
dans le mystère du Verbe incarné. »**

Concile Vatican II, constitution « Gaudium et Spes » n°22,1

Nous recevons ces deux passages de l'Evangile de Luc : l'Annonciation et le passage traditionnellement lu lors de la messe de l'aurore du Jour de Noël.

Méditons-les, en implorant la Bienheureuse Vierge Marie de nous faire entrer dans ses propres sentiments de confiance et de paix.

Et avant de recevoir cette nouvelle méditation proposée par Sr Miriam, nous pouvons prier une hymne mariale que nous aimons (l'Angelus, le Salve Regina...)

Luc 1,

26 Le sixième mois, l'ange Gabriel fut envoyé par Dieu dans une ville de Galilée, appelée Nazareth,
27 à une jeune fille vierge, accordée en mariage à un homme de la maison de David, appelé Joseph ; et le nom de la jeune fille était Marie.

28 L'ange entra chez elle et dit : « Je te salue, Comblée-de-grâce, le Seigneur est avec toi. »

29 À cette parole, elle fut toute bouleversée, et elle se demandait ce que pouvait signifier cette salutation.

30 L'ange lui dit alors : « Sois sans crainte, Marie, car tu as trouvé grâce auprès de Dieu.

31 Voici que tu vas concevoir et enfanter un fils ; tu lui donneras le nom de Jésus.

32 Il sera grand, il sera appelé Fils du Très-Haut ; le Seigneur Dieu lui donnera le trône de David son père ;

33 il régnera pour toujours sur la maison de Jacob, et son règne n'aura pas de fin. »

34 Marie dit à l'ange : « Comment cela va-t-il se faire puisque je ne connais pas d'homme ? »

35 L'ange lui répondit : « L'Esprit Saint viendra sur toi, et la puissance du Très-Haut te prendra sous son ombre ; c'est pourquoi celui qui va naître sera saint, il sera appelé Fils de Dieu.

36 Or voici que, dans sa vieillesse, Élisabeth, ta parente, a conçu, elle aussi, un fils et en est à son sixième mois, alors qu'on l'appelait la femme stérile.

37 Car rien n'est impossible à Dieu. »

38 Marie dit alors : « Voici la servante du Seigneur ; que tout m'advienne selon ta parole. » Alors l'ange la quitta.

Luc 2,

15 Lorsque les anges eurent quitté les bergers pour le ciel, ceux-ci se disaient entre eux : « Allons jusqu'à Bethléem pour voir ce qui est arrivé, l'événement que le Seigneur nous a fait connaître. »

16 Ils se hâtèrent d'y aller, et ils découvrirent Marie et Joseph, avec le nouveau-né couché dans la mangeoire.

17 Après avoir vu, ils racontèrent ce qui leur avait été annoncé au sujet de cet enfant.

18 Et tous ceux qui entendirent s'étonnaient de ce que leur racontaient les bergers.

19 Marie, cependant, retenait tous ces événements et les méditait dans son cœur.

4ème étape

Le Cœur Immaculé de Marie, « Tabernacle » du Sacré Cœur

Plan

INTRO : pourquoi parler du cœur immaculé de Marie (CIM) ?

1ère partie : historique succinct

- 1-1 Fondements scripturaires
- 1-2 Dans la vie des saints
- 1-3 Dans la vie de l'Eglise

2ièmepartie, théologie de la dévotion au CIM

- 2-1 Une volonté divine en vue de l'Incarnation et de la Rédemption
- 2-2 Marie, docile à l'œuvre de l'Esprit Saint
- 2-3 Marie, modèle et médiatrice de toutes grâces

3ième partie : Marie, écho du Cœur de son Fils

- Docile à l'Esprit Saint
- Mère de Miséricorde et Mère de Compassion
- Rayonnement de la gloire de son Fils, réparation
- Cœur ouvert à tous

4ième partie : comment vivre cette dévotion

- 4-1 Le chapelet quotidien
- 4-2 Demandes de Notre Dame en réparation (communions réparatrices, jeûne, consécration à son CI)
- 4-3 Vivre avec Marie

Introduction

A tous, meilleurs vœux en cette nouvelle année. Vœux de santé et de sainteté, vœux de paix et de cette joie paisible et rayonnante qui irradie du cœur de notre Mère, un avec celui de son divin Fils.

Il a semblé opportun de méditer ensemble cette fois sur la dévotion au Cœur Immaculé de Marie, en lien avec le Sacré Cœur. Et du fait aussi de la fête de Marie Mère de Dieu célébrée le 1^{er} janvier. Il est bon de commencer l'année sous la maternelle protection de Notre Dame et, pour cela, d'apprendre à la connaître toujours plus.

Il est important de bien souligner en introduction qu'il n'y a pas de Cœur Immaculé de Marie s'il n'y a pas de Sacré Cœur. Une dévotion qui mettrait Marie au-dessus de celle due à Notre Seigneur ou qui se suffirait à elle-même n'est pas chrétienne et est dangereuse pour notre foi. Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus et de la Sainte Face aimait dire : « Quand nous disons « Marie », elle dit « Jésus ». » Le cœur de Marie se comprend dans son lien avec celui de son Fils. Elle le porte en son sein virginal duquel elle reçoit toute sa sainteté.

Il y a ce verset en saint Jean l'évangéliste qui me semble essentiel. Jésus vient de guérir le paralytique de la piscine de Bethzatha et les Juifs présents lui demandent des comptes : c'est le Shabbat ; demander à quelqu'un de porter son brancard est une entorse à la Thora. Jésus répond ceci : *« Amen, amen, je vous le dis : le Fils ne peut rien faire de lui-même, il fait seulement ce qu'il voit faire par le Père ; ce que fait celui-ci, le Fils le fait pareillement. Car le Père aime le Fils et lui montre tout ce qu'il fait. Il lui montrera des œuvres plus grandes encore, si bien que vous serez dans l'étonnement. »*ⁱ

Ces paroles nous éclairent sur une juste dévotion mariale : Dieu le Père a voulu que son Fils soit donné au monde par le sein d'une vierge. *« Ce que fait celui-ci, le Fils le fait pareillement.*ⁱⁱ » : Le Fils veut à son tour se donner au monde par la médiation maternelle de sa mère. Jésus veut qu'elle soit l'instrument privilégié de sa grâce pour chacun de ses disciples.

Saint Louis-Marie Grignion de Montfort, dans son traité sur le Secret de Marie, situe parfaitement nos propos, lesquels répondent à la volonté même de Jésus, comme nous venons de le dire : *« Si donc nous établissons la solide dévotion de la très Sainte Vierge, ce n'est que pour établir plus parfaitement celle de Jésus-Christ, ce n'est que pour donner un moyen aisé et assuré pour trouver Jésus-Christ. Si la dévotion à la Sainte Vierge éloignait de Jésus-Christ, il faudrait la rejeter comme une illusion du diable. Mais tant s'en faut ! Cette dévotion ne nous est nécessaire que pour trouver Jésus-Christ parfaitement, l'aimer tendrement et le servir fidèlement. »*ⁱⁱⁱ

Cette dévotion a son centre de gravité précisément dans le cœur de Notre Dame, puisque le cœur est l'intime de la personne. Par la grâce de l'Immaculée conception à laquelle Marie offre sa libre coopération, ce cœur n'a plus d'autre vie que celle de son Fils : *« Je vis, mais ce n'est plus moi, c'est le Christ qui vit en moi. Ce que je vis aujourd'hui dans la chair, je le vis dans la foi au Fils de Dieu qui m'a aimé et s'est livré lui-même pour moi. »*^{iv} Cette parole de saint Paul que notre évêque a mis comme en grosses lettres dans sa lettre pastorale sur le Sacré Cœur, Marie en est le modèle parfait. Le « moule », dirait saint Louis-Marie.

Nous le comprenons, la dévotion au Cœur Immaculé de Marie est toute entière relative à celle du Sacré Cœur : elle y trouve son principe et sa fin.

1/ Historique succinct de la dévotion au Cœur Immaculé de Marie

1-1 Fondements scripturaires

C'est bien évidemment dans les Ecritures que la théologie mariale trouve sa source, comme toute théologie. Mais ces occurrences bibliques sont discrètes et peu nombreuses. Elles sont pourtant déjà riches d'enseignement pour nous.

- a/ **Son cœur est immaculé** : « *L'ange entra chez elle et dit : « Je te salue, Comblée-de-grâce, le Seigneur est avec toi.* »^v Au point qu'à Lourdes Marie se définira par ce titre : « *Je suis l'Immaculée Conception.* »^{vi} Son nom propre est Immaculée Conception ! Ce mystère dit non pas quelque chose d'elle, mais qui elle est.
- b/ **Marie a un cœur méditatif, contemplatif et persévérant** : « *Marie retenait et méditait tous ces événements en son cœur.* »^{vii}, nous dit saint Luc. Ailleurs : « *Sa mère gardait tout cela dans son cœur.* »^{viii}
- c/ **De cette contemplation naît l'obéissance fidèle du cœur de Marie** : « *Marie dit alors : "Voici la servante du Seigneur ; que tout m'advienne selon ta parole."* »^{ix} A l'annonciation, Marie s'est livrée et a promis de coopérer au mystère qui s'offre à elle, bien qu'elle ne devait pas en saisir grand-chose à l'instant. Elle s'offre non à ce qu'elle comprend, mais au mystère duquel elle devient participante.
- d/ **Le cœur de Notre dame est tout sauf mièvre. Il est transpercé d'un glaive de douleur, il se laisse toucher** par tout ce qui touche son Fils, et, nous le savons, par ceux que son Fils lui donne pour fils et filles : toute l'humanité. « *Syméon les bénit, puis il dit à Marie, sa mère : "Vois, cet enfant provoquera la chute et le relèvement de beaucoup en Israël, il sera un signe de contradiction – et toi-même, une épée te transpercera l'âme.* »^x
- e/ Présente dans les épreuves^{xi}, **son cœur est compatissant**, j'allais dire « compassion » car son seul regard vers ceux qui souffrent est un regard de tendresse, de bonté, d'intercession ardente. Ainsi, à Cana elle anticipe l'heure à laquelle Jésus entre dans sa vie apostolique : « *Marie dit aux serviteurs : "Faites tout ce qu'il vous dira."* »^{xii}
- f/ **Son cœur de mère devient universel**, mère de tous les hommes et les femmes de tous les temps que Jésus est venu sauvés au pied de la Croix du Christ : « *Jésus, voyant sa mère, et près d'elle le disciple qu'il aimait, dit à sa mère : "Femme, voici ton fils. Puis il dit au disciple : "Voici ta mère. Et à partir de cette heure-là, le disciple la prit chez lui.* »^{xiii}
- g/ A travers la prière du Magnificat, qu'elle emprunte à la Première Alliance et qu'elle fait sienne, nous pourrions parler de **son cœur humble, rempli d'action de grâces et de reconnaissance.**^{xiv}

h/ Un cœur qui partage la gloire de son Fils auprès du Père : « *Un grand signe apparut dans le ciel : une femme, ayant le soleil pour manteau, la lune sous ses pieds et sur sa tête une couronne de douze étoiles.* »^{xv}

Il est très beau et très riche également de découvrir dans le Premier Testament des récits où les pères discernent des préfigurations de la Vierge Marie. Mais nous n'avons pas l'espace-temps nécessaire pour développer ce chapitre.

1-2 Dans la vie des saints

Au 10^{ème} siècle Saint Bernard de Clairvaux pose les éléments considérés comme le premier développement de la théologie mariale. Saint Jean Eudes au 16^{ème} siècle va donner un grand élan à la dévotion au Cœur Immaculé en insistant sur son lien indissociable avec celle au sacré Cœur de Jésus. Nous y reviendrons. Au 17^{ème} siècle, les apparitions de Jésus à Paray-le-Monial vont donner un élan plus grand encore à cette dévotion : le Cœur de Jésus passe par celui de Marie pour se manifester au plus grand nombre. Il faut citer aussi bien entendu saint Louis-Marie, mais aussi saint François de Sales, le saint curé d'Ars et, plus tard, saint Maximilien Marie Kolbe qui va jusqu'à fonder la Milice de l'Immaculée.

1-3 Dans l'histoire de l'Eglise

Mais la Vierge Marie elle-même est intervenue dans l'histoire de notre monde pour, au cœur de l'Eglise, révéler explicitement son cœur immaculé et la mission de celui-ci.

Le 27 novembre 1830, la Vierge apparaît à sainte Catherine Labouré et lui demande de faire frapper une médaille au dos de laquelle les deux coeurs de Jésus et Marie figurent, demandant à répandre partout cette médaille dite depuis miraculeuse.

En 1858, la Vierge Marie révèle son nom à Bernadette, nous l'avons déjà évoqué : « Je suis l'Immaculée Conception. » confirmant ainsi le dogme de l'Immaculée Conception qui venait d'être publié, trois ans plus tôt^{xvi}.

Mais ce sont bien entendu les apparitions de Notre Dame aux bergers de Fatima, Lucie, Jacinthe et François qui vont assoir le culte au Cœur Immaculé.^{xvii}

Ainsi, la Vierge Marie dira à Lucie, le 13 juin 1917 : « *Oui, j'emmènerai bientôt Jacinthe et François, mais tu [Lucie] resteras encore un peu sur la Terre. Jésus veut que tu me fasses mieux connaître et aimer. Il veut aussi que tu établisses dans le monde une dévotion à mon Cœur immaculé.* »

Avant de mourir, toute jeune, Jacinthe dira à sa cousine : « *Dis à tout le monde que Dieu nous concède ses grâces par le moyen du Cœur Immaculé de Marie ; le Cœur de Jésus veut que soit vénéré à son côté le Cœur Immaculé de Marie. C'est au Cœur Immaculé de Marie qu'il faut demander la paix, car c'est à lui que Dieu l'a confiée* ».

Nous savons que le Portugal, tout entier mobilisé dans la prière en réponse à cette demande, sera épargné par la seconde guerre mondiale.

Je passe les détails chronologiques et les hésitations diverses. Quoiqu'il en soit, la consécration au Cœur Immaculé de Marie s'est largement développée, en voici simplement quelques dates marquantes où le monde a été ainsi consacré au cœur maternel de Notre Dame :

- [Pie XII](#), 13 octobre 1942
- [Paul VI](#), 21 novembre 1964
- [Jean-Paul II](#), 30 mai 1982
- [Jean-Paul II](#), 1983
- [Jean-Paul II](#) avec tous les évêques du monde, 25 mars 1984
- [François](#), 13 octobre 2013
- [François](#) avec tous les évêques du monde, 25 mars 2022

C'était dans le cadre de la guerre en Ukraine, pour implorer le don de la paix.

2/ Théologie du Cœur Immaculé de Marie

2-1 Une volonté divine en vue de l'Incarnation et de la Rédemption

J'aimerais revenir à la volonté de Jésus de passer par Marie, de se cacher dans son Cœur Immaculé pour se donner au monde.

Si Marie est le « tabernacle » du Sacré Cœur, c'est bien parce que, dès l'instant de sa conception, Dieu l'a préparée à être mère de son Sauveur. Dieu l'a sauvée par avance, si bien que tout son être est dans une saisie actuelle de l'œuvre rédemptrice et salvatrice réalisée par Jésus. Elle a dit oui à Dieu, et elle ne cesse que de redonner ce oui à l'amour de Dieu pour elle, en elle, à travers elle.

Celui qui la sauve désire dépendre d'elle non seulement dans la chair mais également dans l'œuvre de la grâce.

Soyons précis : Jésus reçoit de Marie, et d'elle seule, son corps, par l'œuvre de l'Esprit Saint. Il l'a sauvée par avance et vient naître d'elle.

Cet amour maternel dans lequel il a grandi est comme la terre qu'il choisit pour que l'offrande de sa vie porte toute fécondité en l'humanité. Non qu'elle soit la source du salut : JESUS SEUL SAUVE.

Non que l'œuvre de Jésus soit inachevée : il a tout accompli, parfaitement et définitivement.

Mais, avouons-le, suivre Jésus, être chrétien, ça n'est pas si simple que cela ! Un prédicateur m'avait marquée en explicitant avec un humour plein d'enseignement : c'est comme mettre un moteur de Ferrari dans une 4L. Vous tournez la clé au contact, et la carrosserie vole en éclat ! La grâce chrétienne, c'est bien trop grand pour nous ! On ne sait pas comment s'en servir, ou, plus justement, comment coopérer à son œuvre en nous.

2-2 Marie, docile à l'œuvre de l'Esprit Saint

En son Cœur Immaculé, nous avons le mode d'emploi, le moule, dit st Louis Marie.

Marie a su coopérer parfaitement. Comment ? Elle ne savait pas plus y faire que nous. Mais son Coeur était transparent à l'œuvre de Dieu. Dès l'aube de sa vie, mais nous ne savons pas grand-chose, dès l'annonciation elle nous a donné la clé pour rouler notre vie avec un moteur de Ferrari bien que nous ne soyons que des 4L !

Elle interroge l'Ange : « *Comment cela va-t-il se faire puisque je ne connais pas d'homme ?* »^{xviii}
La réponse de l'Ange sera son GPS tout au long de sa vie : « *L'Esprit Saint viendra sur toi, et la puissance du Très-Haut te prendra sous son ombre ;* »^{xix}

Sa réponse sera sa posture permanente : « *Voici la servante du Seigneur ; que tout m'advienne selon ta parole.* »^{xx}

Elle entre dans un abandon actif où elle ne cherchera qu'une chose : se laisser prendre par la main, par son être tout entier, par l'Esprit Saint afin de vivre et d'agir en communion totale avec son Fils qui demeure dans le Sein du Père.

2-3 Marie, modèle et médiatrice de toutes grâces

C'est pour cela que Jésus confie son Sacré Cœur au cœur de sa mère : afin que nous apprenions d'elle à ne faire qu'un avec Jésus dans l'humble quotidien de nos vies.

Il y a deux passages des Ecritures que nous n'avons pas encore cités et qui parlent silencieusement du cœur de Marie.

1/ Vous vous souvenez sans doute ce passage : Jésus enseigne et, tout à coup, une voix s'élève dans la foule : « *Heureuse la mère qui t'a porté en elle, et dont les seins t'ont nourri !* » C'est alors que Jésus déclare : « *Heureux plutôt ceux qui écoutent la parole de Dieu, et qui la gardent !* »^{xxi}

2/ Ailleurs, Jésus enseigne et on lui dit que sa famille est là, qui le cherche. La réponse de Jésus peut nous déconcerter : « *Qui est ma mère, et qui sont mes frères ?* » Puis, étendant la main vers ses disciples, il dit : « *Voici ma mère et mes frères. Car celui qui fait la volonté de mon Père qui est aux cieux, celui-là est pour moi un frère, une sœur, une mère.* »^{xxii}

Nous venons de le voir : Marie garde la parole de Dieu, elle la médite dans son cœur pour accomplir, sous le souffle de l'Esprit, la volonté du Père.

Marie nous apprend à être à l'écoute de la Parole de Dieu, à nous livrer à l'Esprit Saint qui vient l'appliquer à nos vies et à accomplir ainsi la volonté de Dieu, nourriture pour notre vie éternelle commencée dès ici-bas.

Oui, il est juste et bon de dire : « *Cœur Immaculé de Marie, je suis tout à vous* » afin de pouvoir dire : « *Cœur Sacré de Jésus, j'ai confiance en vous* », « *Père, entre tes mains je remets mon esprit.* »^{xxiii}

3/ Marie, Mère de Miséricorde, Mère compatissante

Ce Cœur Immaculé est pour nous le lieu de notre enfantement à Jésus. Une mère ne sait rien faire de plus grand que d'enfanter, n'est-ce pas ? Et cela va plus loin que le simple accouchement... St Louis-Marie dit que lorsqu'on se consacre au CIM elle nous enfante à Jésus, car elle ne sait faire que Jésus !

Il faudrait reprendre un à un les textes des Ecritures en référence à Marie pré cités pour voir comment elle nous apprend la vraie obéissance, la fidélité au cœur de Jésus.

Comment elle façonne en nous un cœur pauvre qui laisse Jésus de plus en plus resplendir en nous, afin que nous devenions en Lui Lumière du monde^{xxiv}.

Comment elle nous engraine dans une joie théologale, fruit de notre communion avec le cœur de Jésus, source d'une profonde paix, même lorsque notre barque est secouée de toutes parts par les vents contraires. En Marie, la joie du déjà-là du Royaume traverse les plus terribles épreuves.

Comment elle nous rend plus attentifs à l'œuvre de la grâce qu'aux événements divers. Ce n'est pas juste : elle nous aide à être engrainés et engagés dans le réel de nos vies, mais plus attentifs à ce que Jésus réalise qu'à ce que nous voyons. Elle nous apprend à ne pas nous laisser nous définir par l'apparence mais par le toucher de Dieu sur notre âme et son œuvre en nous.

Mais sans doute faut-il insister sur deux aspects de nos vies où nous sommes de grands handicapés et où la conduite de Marie nous est le plus nécessaire :

- aimer ; nous-même, notre prochain et notre Seigneur ;
- faire face et traverser l'épreuve quelle qu'elle soit, celle de la mort ultimement.

Seul un cœur brûlé par la charité qui brûle le Cœur du Christ peut traverser l'épreuve de la souffrance sans faiblir.

Je vais laisser parler les saints pour nous dire cela :

« *Il eût été en quelque sorte peu digne de Dieu d'imposer un précepte que personne n'aurait accompli parfaitement ; le grand précepte de la charité a donc dû être pleinement observé par quelqu'un, et il n'a pu l'être que par la Très Sainte Vierge Marie* » (saint Albert-le-Grand).

« *Elle est la Reine de l'amour* » (saint François de Sales).

« *Notre Dame surpassé en charité tous les anges et tous les hommes* » (saint Bernardin).

« *Les séraphins eux-mêmes auraient pu descendre du Ciel pour apprendre à l'école du Cœur de Marie comment aimer Dieu* » (Richard de Saint-Victor, grand théologien).

« *Dans le Cœur de Marie, deux amours se trouvaient réunis en un seul : elle aimait Jésus d'un amour naturel comme son fils, et d'amour surnaturel comme son Dieu* » (bienheureux Amédée).

« *Elle est le feu portant le feu* » (saint Alphonse de Liguori).

« *Comme les mouches s'éloignent d'un grand feu, ainsi les démons étaient repoussés loin de ce Cœur tout flamboyant de charité, et n'osaient même pas s'en approcher* » (saint Bernardin de Sienne).

« *Marie enflamme et rend semblable à Elle-même tous ceux qui L'aiment et qui L'approchent* » (saint Bonaventure).

« *L'amour divin blessa, transperça le Cœur de Marie jusqu'à sa dernière fibre. Aussi accomplit-Elle le premier commandement dans toute son étendue et sans la moindre imperfection* » (saint Bernard).

« *La Vierge Marie a aimé les hommes au point de sacrifier pour eux son Fils unique ; et maintenant qu'Elle règne dans le Ciel, sa Charité n'est point diminuée mais augmentée de beaucoup parce qu'Elle connaît mieux nos misères* » (saint Thomas d'Aquin).

Marie est déjà dans la gloire, c'est-à-dire dans le Ciel où l'amour a définitivement triomphé. Et elle nous l'a promis : « *A la fin, mon Cœur Immaculé triomphera.* »

Saint Jean-Paul II disait avec force : « *Confier le monde au Cœur Immaculé de Marie signifie revenir au pied de la Croix, auprès de sa Mère.* »

4/ Comment vivre la dévotion au CIM

Vivre la dévotion au Cœur Immaculé de Marie est le meilleur chemin pour vivre de celle au Sacré Cœur de son divin Fils.

Pour cela, rien de compliqué à mettre en place. Marie est simple comme une mère !

4-1 La prière quotidienne du chapelet est sans doute le moyen qu'elle préfère et qu'elle nous demande de vivre. Pour apprendre d'elle à conjuguer notre vie au diapason de celle de son Fils. Les mystères joyeux, lumineux, douloureux et glorieux s'égrènent à la lumière des étapes de la vie de Jésus. Marie a suivi Jésus pas à pas, cœur à cœur, devrais-je dire, depuis sa conception et elle demeure avec lui dans la gloire jusqu'à son retour où il récapitulera tout en tous.

Contempler avec Marie les mystères de la vie de Jésus illumine nos vies du reflet divin de la grâce dans toutes les étapes, les situations, les sentiments les plus divers que nous traversons. Avec elle, par sa prière, nous devenons Celui que nous contemplons et nous appelons la paix de son amour sur le monde.

A chacune de ses apparitions, Notre Dame demande que nous récitions le chapelet. A Fatima, elle répétait : « *Récitez le Rosaire tous les jours, pour obtenir la paix dans le monde et la fin de la guerre.* »

4-2 Demandes de Notre Dame

Notre Dame, nous l'avons développé, nous invite à **nous consacrer à son Cœur Immaculé**.

La pratique de **l'intronisation d'une statue de l'Immaculée** dans notre maison est comme une extension de cette consécration, un moyen de la faire rayonner sur notre environnement, sur nos proches.

Le 10 décembre 1925, sainte Lucie de Fatima reçut une apparition de Jésus et de Marie, laquelle lui révélait son Cœur Immaculé couronné d'épines. La Vierge demandait alors à Lucie que soit propagé **les communions réparatrices pour soulager les outrages à son cœur immaculé**. Le 13 juillet 1917, lors de son apparition aux bergers de Fatima, Notre Dame avait d'ailleurs annoncé qu'elle viendrait faire cette demande.

Durant cinq mois, le premier samedi, recevoir la Sainte Communion, dire le chapelet, tenir compagnie quinze minutes à Notre-Dame en méditant les mystères du Rosaire, et se confesser avec la même intention. La confession peut se faire un autre jour, pourvu qu'on soit en état de grâce en recevant la Sainte Communion.^{xxv}

Notre Dame demande aussi **de jeûner et de faire pénitence** afin d'obtenir le pardon des péchés et la conversion des coeurs.

4-3 Vivre avec Marie

Au fond, ces dévotions n'ont qu'une vertu : faire de nous non seulement des familiers de l'Immaculée, mais des fils et des filles qu'elle enfante jour après jour à son divin Fils pour que ce soit Lui qui vive en nous et nous conduise vers le Père, dans l'Esprit.

Les invocations quotidiennes sont aussi un moyen de nous replacer en son sein maternel et virginal :

Ô Marie, conçue sans péché, priez pour nous qui avons recours à vous.

Cœur Immaculé de Marie, je suis toute à vous.

Marie ! (Nous nous souvenons : sainte Thérèse nous dit qu'alors la Vierge Immaculé s'écrie : « Jésus ! »)

Je vous propose de clôre cette rencontre par une prière de saint Maximilien-Marie Kolbe à l'Immaculée notre Mère.

Je vous laisse également deux prières de consécration au Cœur Immaculé de Marie : une personnelle, l'autre pour consacrer notre famille^{xxvi}.

Prière de consécration personnelle au Cœur Immaculé de Marie :

"O Vierge Marie, Mère de Dieu et notre Mère, je me consacre à votre Cœur Immaculé pour être pleinement offert et consacré au Seigneur.

Veuillez s'il vous plaît me prendre sous votre protection maternelle; défendez-moi contre les dangers, aidez-moi à vaincre les tentations, à fuir les péchés, et veillez je vous en conjure sur la pureté de mon corps et de mon âme. Que votre Cœur Immaculé soit mon refuge et le chemin qui conduit jusqu'à Dieu.

Donnez-moi la grâce de prier et de me sacrifier par amour pour Jésus, pour la conversion des pécheurs et en réparation des péchés commis contre votre Cœur Immaculé.

En me confiant à Vous et en union avec le Cœur de votre divin Fils, je veux vivre pour la Très Sainte Trinité en qui je crois, que j'adore, que j'espère et que j'aime.

Ainsi soit-il."

Consécration de la famille au Cœur Douloureux et Immaculé de Marie

"Très Sainte Vierge Marie, notre Souveraine et notre Mère, nous venons avec confiance consacrer notre famille à votre Cœur Douloureux et Immaculé ...

Ô Cœur très pur de Marie, soyez notre modèle !

Nous voulons que notre foyer soit l'image la plus fidèle de votre pureté. Nous promettons de respecter les lois saintes du mariage, de la modestie et de la décence chrétiennes, et d'exclure de notre demeure et de notre cœur tout ce qui pourrait attrister votre regard.

Ô Cœur très saint de notre Mère Immaculée, sanctifiez-nous ! Nous voulons que notre foyer soit un foyer chrétien, où règne l'état de grâce et l'union des cœurs. Ne permettez pas qu'un seul membre de notre famille soit séparé de votre Fils et de Vous-même par le péché mortel. Donnez-nous un tel amour de la prière - surtout de la prière en famille - que Dieu reçoive chaque jour l'hommage de tout notre foyer réuni. Reine du très Saint Rosaire, faites-nous aimer le chapelet et ne permettez pas que nous laissions s'écouler ne serait ce qu'une journée sans l'avoir prié et médité.

Ô Cœur de Marie, si plein de tendresse et de sollicitude, daignez former à l'image de Notre-Seigneur tous les enfants qu'il plaît au Ciel de nous donner. Mettez dans leur cœur la soif de l'Eucharistie, l'amour de la pureté et du sacrifice, le zèle de l'apostolat et - si tel est le dessein de votre divin Fils - la grâce de la vocation sacerdotale ou religieuse.

Ô Cœur Douloureux de Notre-Dame, nous vous confions toutes nos peines et nos inquiétudes. Dans les deuils et les chagrins, consolez-nous. Dans les épreuves et les angoisses, rassurez-nous, fortifiez-nous. Vous qui avez été transpercée de douleurs, apprenez nous la valeur rédemptrice des croix que la divine Providence daigne nous accorder, et aidez-nous à les porter avec courage et esprit de foi.

Ô Cœur Douloureux et Immaculé de Marie, nous mettons en Vous toute notre espérance et nous sommes sûrs que tous les membres de notre foyer, bénis, aidés et protégés par Vous sur la terre, seront accueillis un jour par Vous dans le Ciel, pour y chanter votre Miséricorde et celle du Sacré-Cœur de Jésus, pendant l'éternité.

Ainsi-soit-il."

Prière de saint Maximilien-Marie Kolbe

« Ô Vierge Immaculée, élue entre toutes les femmes pour donner au monde le Sauveur, servante fidèle du mystère de la Rédemption, donnez-nous de répondre à l'appel de Jésus et de le suivre sur le chemin de la vie qui conduit au Père. Vierge toute sainte, arrachez-nous au péché, transformez nos coeurs. Reine des apôtres, faites de nous des apôtres ! Qu'en vos mains toutes pures nous devenions des instruments dociles et aimants pour achever de purifier et de sanctifier notre monde pécheur. Partagez en nous le grave souci qui pèse sur votre cœur maternel, et aussi votre vivre espérance : qu'aucun homme ne soit perdu. Que la création entière puisse avec vous, Ô Mère de Dieu, tendresse de l'Esprit Saint, célébrer la louange de la Miséricorde et de l'Amour Infini. Amen. »

ⁱ Jn 5, 19

ⁱⁱ ibid

ⁱⁱⁱ Traité de la Vraie Dévotion à la Sainte Vierge n°62

^{iv} Ga 2, 20

^v Lc 1, 28

^{vi} Lourdes, 25 mars 1858

^{vii} Lc 2, 19

^{viii} Lc 2, 51

^{ix} Lc 1, 38

^x Lc 2, 34-35

^{xi} Jn 19, 25-27

^{xii} Jn 2, 1-5

^{xiii} Jn 19, 26-27

^{xiv} Cf. Lc 1, 46-55

^{xv} Ap 12, 1

^{xvi} 8 décembre 1854, Bulle Ineffabilis Deus, Pie XII : « « Nous déclarons, nous prononçons et définissons que la doctrine qui affirme que la Bienheureuse Vierge Marie dès le premier instant de sa conception, par grâce et par privilège spécial de Dieu tout-puissant, en considération des mérites de Jésus-Christ, Sauveur du genre humain, fut préservée de toute tache du péché originel, est une doctrine révélée par Dieu, et que, pour cette raison, elle doit être fermement et constamment crue par tous les fidèles. »

^{xvii} en 1917, 6 apparitions ; reconnaissance officielle par l'Eglise en 1930

^{xviii} Lc 1, 34

^{xix} Lc 1, 35 a

^{xx} Lc 1, 38

^{xxi} Lc 11, 27-28

^{xxii} Mt 12, 47-50 ; Cf. aussi Mc 3, 33-35

^{xxiii} Lc 23, 46

^{xxiv} Mt 5, 14

^{xxv} Extraits de la lettre à son confesseur, père Gonçalvès ; lire aussi : « Aux âmes qui chercheront à me faire réparation de cette manière (dit Notre-Dame), je promets de les assister à l'heure de la mort avec toutes les grâces nécessaires au salut ». Pourquoi cinq samedis et non neuf, ou sept en l'honneur des douleurs de Notre-Dame ? Me trouvant dans la chapelle avec Notre-Seigneur une partie de la nuit du 29 au 30 de ce mois de mai 1930, et parlant à Notre-Seigneur des questions quatre et cinq, je me sentis soudain possédée plus intimement par la divine présence et, si je ne me trompe, voici ce qui m'a été révélé : « Ma fille, le motif en est simple. Il y a cinq espèces d'offenses et de blasphèmes proférés contre le Cœur Immaculé de Marie :

1) les blasphèmes contre l'Immaculée Conception,

2) les blasphèmes contre sa virginité,

3) les blasphèmes contre sa maternité divine, en refusant en même temps de la reconnaître comme Mère des hommes,

4) les blasphèmes de ceux qui cherchent publiquement à mettre dans le cœur des enfants l'indifférence ou le mépris, ou même la haine à l'égard de cette Mère Immaculée,

5) les offenses de ceux qui l'outragent directement dans ses saintes images.

Voilà, ma fille, le motif pour lequel le Cœur Immaculé de Marie m'a inspiré de demander cette petite réparation, et, en considération de celle-ci, d'émouvoir ma miséricorde pour pardonner aux âmes qui ont eu le malheur de l'offenser. Quant à toi, cherche sans cesse, par tes prières et tes sacrifices, à émouvoir ma miséricorde à l'égard de ces pauvres âmes ».

« La pratique de cette dévotion sera également acceptée le dimanche qui suit le premier samedi, quand mes prêtres, pour de justes motifs, le permettront aux âmes ».

^{xxvi} In <https://hozana.org/priere/consecration/au-coeur-immacule-de-marie>

Contact :

Service diocésain de formation

20 avenue de Limerick - 2900 QUIMPER

Tél : 02 98 64 58 83 - Mail : formation@diocese-quimper.fr